

Premio a la Mujer Palmera Campesina 2016

Oil Palm Female Grower Award 2016

WILLY ARROYO CORREA
Analista Social, Fedepalma

Fedepalma desde 2009 viene llevando a cabo cada año el Premio a la Mujer Palmera Campesina. El objetivo de este concurso es hacer un reconocimiento a la mujer y a su importante labor en el desarrollo del campo y el sector palmero, resaltando sus cualidades de liderazgo y superación, así como la transformación de su entorno a través de su trabajo como mujer agricultora.

En un principio se tenía mucha expectativa sobre las postulaciones de las productoras de las diferentes zonas palmeras; sin embargo, la buena acogida de la iniciativa ha hecho posible que este concurso tenga permanencia en el tiempo. A través de los años se han premiado agricultoras caracterizadas por ser ge-

neradoras de empleo y transformadoras de su entorno social, al igual que líderes de su población, que se preocupan a diario por el bienestar de su comunidad y luchan por un futuro promisorio para su territorio y para las nuevas generaciones. Estas mujeres además de ser madres y esposas, hoy son una fuerza productiva determinante de la palmicultura colombiana.

Para la octava edición del premio se recibieron 10 postulaciones de participantes de todo el país, confirmando la buena recepción que el concurso ha tenido en todas las zonas palmeras, es así que contamos con participantes de María La Baja y Simití, Bolívar; Chiriguana, Cesar; Puerto Wilches, Santander; Villanueva, Casanare; y San Carlos de Guaroa, Meta.

En concordancia con lo anterior, se escogieron tres jurados de muy alto nivel y afines a los estándares y reglamentos del concurso, así:

Cristina Vélez Valencia, Secretaria Distrital de la Mujer de la Alcaldía Mayor de Bogotá; Héctor Julio Álvarez Rivero, Director de Gestión de Bienes Público Rurales del Ministerio de Agricultura y Desarrollo Rural; y Viviana Limpías, Representante Adjunta de Unicef en Colombia.

Los tres jurados manifestaron su admiración por el trabajo de las mujeres palmicultoras y encontraron como relevante el reconocimiento de su labor a través de este tipo de concursos, los cuales podrían ser replicados en todos los sectores agrícolas.

Finalistas

Después de un cuidadoso análisis de todas las participantes, el jurado escogió a las tres finalistas. Las mujeres elegidas fueron:

- Soranis Rincón Mateus, de Palmas de Monterrey S.A., de la Zona Central. Comenzó a trabajar como rastrilladora en cultivos de palma de aceite en 2004 y a lo largo de los

años ha desarrollado muchas otras labores en plantación. En 2011 paso a ser polinizadora y de inmediato se destacó por su labor; un año después fue ascendida a auxiliar y es reconocida por su gran servicio al capacitar a otras mujeres en esta labor en San Pablo, Bolívar.

- Dora Villamil Lozano, de Guaicaramo S.A. de la Zona Oriental. Es madre cabeza de hogar con dos hijos, de 7 y 10 años, oriunda de Villanueva, Casanare; trabaja en cultivos de palma de aceite desde 2005. Se encuentra estudiando para ser tecnóloga agroindustrial. En su trayectoria ha sido auxiliar cumpliendo con labores de fumigación, recolección de fruto suelto y polinización. Actualmente se desempeña como auditora de zona. Es reconocida porque en 2007 creó un equipo de microfútbol, para promover la ocupación positiva del tiempo libre en niños, niñas y adultos.
- Doris Angarita Rincón, de Coproagrosur, madre cabeza de familia con tres hijos que son su inspiración. Encontró en la palma de aceite una oportunidad para la sustitución de cultivos ilícitos en su región. Actualmente hace parte de un proyecto de mujeres en pro de la seguridad alimentaria de la zona, y

De izquierda a derecha: Doris Angarita Rincón, Dora Villamil Lozano Soranis Rincón Mateus, finalistas del Premio a la Mujer Palmera Campesina 2016



participa activamente con la Unidad para la Atención y Reparación a las Víctimas.

- Hoy en día aparte de ser una mujer palmera, tiene conocimientos en el establecimiento de cultivos de pancoger para el desarrollo de economías campesinas.

Entre las tres mujeres finalistas el jurado escogió como ganadora del Premio a la Mujer Campesina 2016, a la señora Dora Villamil, reconocida por su liderazgo y labor social, promotora del deporte en su comunidad.

Por primera vez se premió a una mujer de la Zona Oriental, región con mayor producción de aceite de palma en Colombia, oriunda de Villanueva, Ca-

sanare; madre cabeza de familia y fanática del fútbol, en 2007 formó un equipo de microfútbol con la firme convicción de generar una actividad recreativa distinta y para que su comunidad ocupará su tiempo libre de una forma sana, y escogió este deporte porque considera que no tiene apoyo en su región.

Las mujeres palmeras seleccionadas tuvieron la oportunidad de asistir al XLIV Congreso Nacional de Cultivadores de Palma de Aceite en Bucaramanga, Santander. La premiación se llevó a cabo en el marco del I Evento para la Sostenibilidad del Sector Palmero Colombiano, previo a la instalación del Congreso, en el cual se entregó un reconocimiento económico de cinco millones de pesos para la ganadora y de un millón de pesos para cada finalista.



Dora Villamil Lozano, Mujer Palmera Campesina 2016, recibió el reconocimiento de manos de Luis Francisco Dangond Lacouture, Presidente de la Junta Directiva de Fedepalma, y Jens Mesa Dishington, Presidente Ejecutivo de Fedepalma.